



Foto: Especial

ÁREA NACIONAL PROTEGIDA DE YAGUL, OAXACA

## CRIMEN AMENAZA A SANTUARIO FELINO

Amagos, robos y un incendio provocado por personas que quieren apropiarse del predio donde se ubica Jaguar Xoo, ponen en riesgo la operación de este espacio, en el que se rehabilita a pumas, jaguares, tigrillos y leones abandonados o decomisados. / 13

# SANTUARIO DEL JAGUAR

EJEMPLARES, EN RIESGO

# CÁRTEL DEL DESPOJO ACECHA



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
<b>EXCELSIOR</b>	PP-13	07/01/2024	NACIONAL

## **Cártel del despojo acecha santuario del jaguar; ejemplares, en riesgo**

Personas que se quieren apropiarse del predio han robado e incluso incendiado el Yaguar Xoo, espacio en Oaxaca para la rehabilitación de pumas, jaguares, tigrillos y leones abandonados o decomisados

OAXACA. Oax.

Jaguares, pumas, leones, ocelotes y tigrillos huérfanos, rescatados en operativos y decomisos de las autoridades de seguridad debido al tráfico ilegal, capturados en vida libre, comprados como mascotas, son atendidos en Yaguar Xoo, el Santuario del Jaguar, una unidad de manejo de vida silvestre, en el Área Nacional Protegida de Yagul, a 36 kilómetros al oriente de esta ciudad, que enfrenta el amago de personas que quieren apropiarse del predio.

“Este lugar no es un zoológico, sino un lugar donde se cuida al jaguar (*Panthera onca*) y otros felinos, se les rehabilita física y psicológicamente, para posteriormente ser reintegrados a su hábitat”, precisó Víctor Rosas Vigil, fundador y director de la organización Jaguares de la Selva.”

Agregó que tras el aseguramiento, estos individuos carecen de viabilidad para ser liberados al medio natural por diversos factores, entre ellos, “la dependencia al ser humano, niveles de consanguinidad o su origen genético”.

Yaguar Xoo está en pie y sigue trabajando en las siete hectáreas del área de conservación voluntaria de Mitla, a pesar del atentado a las instalaciones ocurrido el 24 de octubre del año pasado, cuando sujetos desconocidos, aparentemente vinculados al llamado Cártel del Despojo, robaron e incendiaron la zona de locales comerciales y oficinas.

El experto informó que en ese hecho se robaron la mercancía de comunidades vecinas, así como equipo de cómputo y seguridad, collar de rastreo satelital, cámaras trampa e incluso estación meteorológica, para posteriormente prender fuego a las instalaciones.

“El incendio es un asunto bastante grave, porque pudo haberse extendido a toda el Área Nacional Protegida y a la zona donde están resguardados 65 individuos patrimonio nacional cultural y biológico de México”, asentó.



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
<b>EXCELSIOR</b>	PP-13	07/01/2024	NACIONAL

Dijo que los hechos podrían estar vinculados al llamado Cártel del Despojo por las amenazas recibidas de personas anónimas quienes pretenden adueñarse del espacio, a pesar del contrato por 50 años suscrito por Yaguar Xoo con el propietario.

“Desde hace un año hemos tenido problemas con personas que se dicen dueñas del terreno con escrituras apócrifas. Además construyeron una barda en el Área Nacional Protegida, sembraron magüeyes y cortaron la luz”, aseveró.

Fundado hace 23 años por filántropos apasionados en la ecología y ambiente, Yaguar (el que caza de un salto, en guaraní) Xoo (intrépido, en zapoteco) es un sitio conocido y reconocido nacional e internacionalmente, se coordina con las metas y objetivos de la Alianza Nacional para la Conservación del Jaguar, la cual incluye a los especialistas y académicos.

El santuario, operado por 16 personas, trabaja con universidades públicas y privadas, entidades como Semarnat, Profepa, Conanp., y colectivos involucrados en distintas áreas como el Proyecto Nacional de Liberación para la Recuperación de Poblaciones Silvestres, el Reservorio Nacional de Recursos Genéticos del Jaguar, además del próximo Tercer Censo Nacional del Jaguar mexicano 2024.

El caso más reciente es el rescate de tres pumas huérfanos, procedentes de la huasteca hidalguense, causa que retomó el club de fútbol Pumas-UNAM, “sin reflectores y en forma permanente, siempre nos ha apoyado con donativos y sustento moral. Institución, grande dentro y fuera de la cancha”, subrayó.

“Lontla y Sama hembras, y su hermano Dasái, habitan las instalaciones especializadas denominadas Simuladores de Vida Silvestre, donde se desarrolla un programa etológico con el objetivo principal de estimular sus patrones naturales de conducta, habilidades físicas e instintos innatos de su especie”, mencionó.

De acuerdo con el programa de conservación de Yaguar Xoo este se mantiene de las donaciones recibidas por los visitantes y empresas privadas, además del pago compensatorio por el deterioro ambiental provocado por obras públicas, como el Tren Maya.

“Con el Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Semarnat y Jaguares de la Selva, formamos el Grupo de Atención Técnico Operativa que consiste en la instalación de siete unidades de manejo ambiental a lo largo de la ruta del Tren Maya para realizar el monitoreo de la fauna liberada y supervisar su proceso de readaptación”, informó.



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
<b>EXCELSIOR</b>	PP-13	07/01/2024	NACIONAL

La indagación del atentado al santuario está a cargo de la Fiscalía del Estado de Oaxaca por los daños a la propiedad y robo, mientras que la Fiscalía General de la República atiende las afectaciones ambientales, asimismo, la Policía Estatal se mantiene al tanto de la vigilancia del lugar.